
Valparaíso, 10 de mayo de 2022.- 

Señor 

RAÚL SOTO MARDONES 

Presidente 

H. Cámara de Diputadas y Diputados

Presente

Señor Presidente: 

De conformidad con lo preceptuado en los artículos 52, número 1), letra c), de la 

Constitución Política de la República; 53 de la ley orgánica constitucional del Congreso 

Nacional, y 313 y siguientes del Reglamento de la Corporación, los abajo suscritos 

solicitamos a US. que se sirva recabar el acuerdo de la Sala para crear una Comisión 

Especial Investigadora, tomando en consideración los siguientes antecedentes: 

1.- El último estudio sobre la Región de Antofagasta realizado por el IPP – UCN y Feedback 

comunicaciones, que fue presentado en marzo de 2021, cuando el país se encontraba en 

pleno epicentro de la pandemia de Covid 19, arrojó que las principales preocupaciones 

de la población eran el alto costo de la vida (41%), la delincuencia (32%) y la 

contaminación ambiental (16%). 

Lo anterior, en materia de delincuencia no resulta una novedad, ya en el año 2011 la 

Fundación Paz ciudadana señalaba que en sus encuestas se mostraba que uno de cada 

tres hogares de Antofagasta había sido víctima de la delincuencia, lo que situó a la ciudad 

como la tercera comuna del país más afectada por este problema, tras Valparaíso e 

Iquique1. 

Esta situación a través del tiempo, en lugar de disminuir ha mantenido la tendencia a 

crecer, solamente durante los años 2020 y 2021 la encuesta ENUSC demuestra una 

tendencia a la baja, lo cual se debe principalmente al confinamiento a que ha debido 

someterse la población producto de la epidemia Covid 19. La encuesta en relación a las 

denuncias señala2: 

2018 2019 2020 2021 

GRUPO DELICTUAL / DELITO 

Delitos de mayor connotación social 15.297 15.641 11.434 12.252 

1 

2 Portal CEAD (spd.gov.cl) 
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2018 2019 2020 2021 

GRUPO DELICTUAL / DELITO 

Como podemos observar en el cuadro, hay una baja notoria de las denuncias en el año 

2020, el momento de mayor confinamiento social, y nuevamente se ve un aumento el 

2021 cuando ya se comienza a salir de esta situación. La misma encuestan, nos 

demuestra, además, que los delitos en que más aumentó la denuncia son los relativos a 

delitos sexuales y violencia intrafamiliar, cuestión que se condice con la situación de 

aislamiento que han tenido que vivir las familias durante la época de pandemia: 

Abusos sexuales y otros delitos sexuales 368 394 364 457 

Violencia intrafamiliar 2.633 2.764 2.736 3.973 

2.- Una situación muy preocupante la presenta la creciente cantidad de delitos relativos 

a la ley Nº 20.000, sobre drogas, en que la Región de Antofagasta se encuentra en el 

tercer lugar en el país, solo bajo las regiones de Valparaíso y Metropolitana. La encuesta 

ENUSC de 2020 nos señala que en la Región de Antofagasta en ese año se registraron 

2001 casos, lo cual representa el 8.5% del total. Solo por debajo de Valparaíso, 11.4% y 

la Región Metropolitana, 28.6%. 

3.- Si vemos la ENUSC entre los años 2019 y 2021, podemos observar que la Región de 

Antofagasta se ha mantenido en primer y segundo lugar entre el número de delitos de 

mayor connotación social y la tasa de ellos por cada cien mil habitantes. Así, en el año 

2019, en el cual no había restricciones por pandemia, según la ENUSC en Antofagasta se 

produjeron 21.855 delitos de mayor connotación social, con una tasa de 3.269 por cada 

cien mil habitantes, el primer lugar a nivel nacional. En el año 2020 Antofagasta estuvo 

en el segundo lugar a nivel nacional, con una tasa de 2.247 delitos de mayor connotación 

social por cada cien mil habitantes, solo superada por Atacama (tasa de 2.316); en el año 

2021 Antofagasta nuevamente se ubicó en la segunda región en delitos de mayor 

connotación social con una cantidad de 15.025 delitos a una tasa de 2.135 por cada cien 

mil habitantes, solamente superada por Tarapacá, que tuvo una tasa de 2.196 delitos por 

cada cien mil habitantes3. 

4.- En el año 2017, la Universidad Católica del Norte presentó un estudio sobre “El 

creciente costo económico de la delincuencia en la Región de Antofagasta en el período 

3 www.dsp.gov.cl 
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2010-20154”, en dicho estudio se señala que “El año 2010, las personas y el sector privado 

desviaban recursos hacia gastos defensivos por poco más de 74 mil millones de pesos, en 

cambio hacia el 2015 este ítem superaba los 80 mil millones de pesos. Lo señalado, 

resulta en un alza de 7,3% para el quinquenio o un aumento promedio de 1,4 % anual”. 

En el mismo estudio se señala que “si se adiciona el gasto en que incurre el sector público. 

A escala regional, durante el quinquenio el gasto público en su conjunto se expande 

significativamente. El gasto fiscal, se distribuye en tres Ítems. Gasto en prevención y 

disuasión; investigación del crimen, y el gasto en sanción, rehabilitación y reinserción de 

los condenados…. Al incorporar el gasto público en el estudio, el costo de la delincuencia 

aumenta significativamente. El gasto público aumentó en más del 26 %, o sea a una 

velocidad del 5,2 % anual desde el año 2010. En total el gasto defensivo en la Región de 

Antofagasta, llega a los aproximadamente 234 millones de dólares el 2015. En la 

actualidad, los recursos destinados por las personas, las actividades económicas y el 

sector público a gastos defensivos casi duplican a los recursos invertidos anualmente por 

el FNDR”. 

5.- Actualmente en la Región de Antofagasta, en la medida en que se han ido 

normalizando las actividades tras ir superándose la pandemia, igualmente se está 

notando un repunte en la actividad delictual, lo cual es consecuente con lo que muestran 

las encuestas al comparar el 2020 y el 2021. A lo anterior, se debe sumar el creciente 

aumento de delitos cometidos por extranjeros, muchos de los cuales se encuentran en 

situación irregular en nuestro país. 

La Fiscalía Regional ha señalado que “en el 2017, las causas ingresadas a Fiscalía donde 

participaban extranjeros fueron 3.294, y desde entonces, suman más de 10.178 causas, 

pasando de una presencia en delitos del 8,6% al 29,6% en 20225”. 

A lo anterior, debe sumarse el hecho de que están apareciendo nuevas organizaciones 

ligadas al delito, al respecto cabe destacar la denuncia hecha por los comerciantes 

establecidos de Antofagasta que dan cuenta de la aparición en el centro de la ciudad de 

organizaciones que lucran con el espacio público, señalan “Calles Prat y Matta en su 

4 Instituto de Políticas Pública UCN - 2017 

5 Fuente: El Mercurio de Antofagasta. 
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totalidad totalmente ocupadas por comercio ambulante ilegal. Bandas cobran por el uso 

del suelo”6. 

Cabe además señalar que, a fines del mes de abril del presente año, el gobernador 

regional, Ricardo Díaz Cortés, junto a la delegada presidencial, Karen Behrens y otras 

entidades, concurrieron al encuentro con vecinos y locatarios del sector del parque Brasil 

de Antofagasta, con la finalidad de escuchar sus problemáticas en relación al tema de 

seguridad. 

Al respecto, los asistentes coincidieron en que la situación delictual del sector ha 

aumentado considerablemente, y de manera recurrente han sido víctimas de robos, 

hurtos, asaltos, destrozos y de actos de violencia por parte de personas que pernoctan 

en la vía pública7”. 

6.- Diversas publicaciones de prensa dan cuenta de lo que diversas autoridades de la 

Región de Antofagasta ha expresado durante este año 2022 sobre la grave crisis de 

seguridad publica que se afecta al Norte de Chile 

ttps://www.diarioantofagasta.cl/regional/antofagasta/158004/carabinero-fue-baleado-por- 

detenido-que-sustrajo-arma-de-servicio-en-antofagasta/ 

Gobernador de Antofagasta molesto por ausencia de la región en anuncio de mayor dotación 

de Carabineros: “Siguen primando criterios centralistas” 

“Hago un urgente llamado al Ministerio del Interior para combatir el crimen organizado y la 

delincuencia en la región de Antofagasta. Lamentablemente quedamos fuera del aumento de 

la dotación de carabineros anunciada con tanto entusiasmo desde Santiago”, señaló mediante 

un hilo en su red social de Twitter. 

“Nuestra región merece una explicación y también un plan de acción que permita dar 

tranquilidad a los vecinos de las 9 comunas. Mal que sigan primando los criterios centralistas”. 

Gobernador Regional, Ricardo Díaz 

6 Timeline Antofagasta - octubre 30, 2021 

7 https://www.diarioantofagasta.cl 
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https://regionalista.cl/gobernador-de-antofagasta-molesto-por-ausencia-de-la-region-en- 

anuncio-de-mayor-dotacion-de-carabineros-siguen-primando-criterios-centralistas/ 

Ricardo Díaz, frente a la muerte de un camionero en la ruta y las manifestaciones sobre el hecho: 

“Nosotros creemos que debería generarse también un plan de seguridad para la Macrozona 

Norte en donde estemos involucrados los tres gobernadores del norte, de Iquique, Antofagasta 

y Tarapacá puesto que lo que se ha hecho hasta ahora, no ha funcionado, tenemos una grave 

crisis, mucha sensación de inseguridad y mucho descontento ciudadano en esta región”. 

Gobernador Regional, Ricardo Díaz 

https://radio.uchile.cl/2022/02/12/ricardo-diaz-gobernador-de-antofagasta-el-gobierno-tiene- 

que-dejar-de-hacer-anuncios-para-la-prensa-y-empezar-a-buscar-soluciones-de-fondo/ 

El Gobernador Regional, Ricardo Díaz, se reunió con el alto mando de la Policía de 

Investigaciones (PDI) para analizar y discutir el fortalecimiento de la seguridad ciudadana. En 

este marco, el Gobernador comentó que durante los constantes recorridos por la región y las 

visitas a las poblaciones, “el tema de seguridad aparece con mucha fuerza. Es prioridad, las 

personas se sienten inseguras porque saben que muy cerca hay gente cometiendo delitos, 

como lo es el tráfico de drogas; y esto, los hace sentir completamente amenazados”, aseguró. 

Al respecto, Díaz añadió que “nosotros como gobierno regional queremos proteger a la 

ciudadanía y para eso debemos trabajar en conjunto con las policías. En esta oportunidad nos 

reunimos con la PDI comprometiendo precisamente un trabajo en conjunto, porque les he 

prometido a los vecinos y vecinas tener un contacto coordinado para que puedan hacer 

denuncias como corresponde, y así, atrapar a los reales delincuentes”. 

Gobernador Regional, Ricardo Díaz 

https://www.coweb.cl/gobernador-regional-la-seguridad-es-prioridad-para-la-ciudadania/ 

Alcalde de Taltal, Guillermo Hidalgo sobre la visita de Autoridades Regionales a la comuna para 

articular acciones en seguridad ciudadana: “se ha abierto una instancia de participación a la 

ciudadanía para exponer las diferentes problemáticas que afectan este tema, sobre todo a 

Taltal, que es una de las comunas más alejadas de la capital regional, donde el tema de la 

seguridad nos ha afectado en el último tiempo”. 

“Ha habido hechos que tienen que ver con la delincuencia, el ingreso de la droga a nuestra 

comuna y que ha afectado la tranquilidad de la ciudadanía. Valoro esta oportunidad de ver 

cómo en conjunto buscamos las soluciones que la comunidad espera de nosotros”, 

Alcalde de Taltal, Guillermo Hidalgo 

https://www.soychile.cl/Antofagasta/Sociedad/2022/02/09/743824/gobernador-antofagasta- 

seguridad-ciudadana-taltal.html 

el 16 de febrero, en el marco de la visita de los alcaldes del Norte grande agrupados en la AMRA 

y Amunochi éstos se reunieron con la Subsecretaría de Prevención del Delito, General de 

Carabineros y PDI. 

En la instancia los alcaldes expusieron las problemáticas relacionadas con la falta de control 

policial, el alto flujo de inmigrantes y la delincuencia que surge producto de esto último. 
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Marcelino Carvajal expresó la urgente necesidad de aumentar la dotación policial y los 

implementos que refuercen la seguridad de los vecinos, “esto está desbordando todos los 

parámetros de agresión que teníamos, de acuerdo con los años que teníamos de ser un país 

de puertas abiertas a la inmigración (…) Necesitamos políticas migratorias claras y que el 

gobierno central debe regularizar”. 

Alcalde de Mejillones, Marcelino Carvajal 

https://www.mejillones.cl/noticias-comunales/alcaldes-mc-region/ 

“Que venga a Antofagasta, que se ponga las pilas”: Alcalde Velásquez emplaza a ministra Siches 

por seguridad pública. 

“Cuando me reuní con la ministra Izkia (Siches) dijo: “A la semana que asumamos vamos a 

venir a Antofagasta y lo vamos a apoyar”, y han pasado casi dos meses y no ha venido nadie 

(…) Que venga a Antofagasta, que se ponga las pilas”, aseguró Velásquez. 

El alcalde aseguró que la delincuencia está fuera de control en Antofagasta, siendo el principal 

responsable el ministerio del Interior, a quien por ley le competen estos temas. 

“En este momento a mi espalda están consumiendo droga, a plena luz del día, después se van 

a la esquina a limpiar parabrisas. Es un cuento de nunca acabar”. 

“Nosotros no tenemos porqué andar sacando carpas, desarmando rucos, pudiendo con ese 

mismo personal estar limpiando plazas, colegios, haciendo bien a la comunidad y no tener que 

estar gastando nuestras energías en esto”. 

Alcalde de Antofagasta, Jonathan Velásquez 

https://www.timeline.cl/que-venga-a-antofagasta-que-se-ponga-las-pilas-alcalde-velasquez- 

emplaza-a-ministra-siches-por-seguridad-publica/ 

Alcalde de Calama por crisis de seguridad: “Si en la Moneda no tenemos solución, el norte se 

levanta” 

El alcalde de Calama, Eliecer Chamorro, se dirigió hasta la entrada sur de la comuna para 

solidarizar con el gremio de camioneros y escuchar sus testimonios, en medio de las 

movilizaciones que se multiplican en distintas carreteras de la región. 

En conversación con los manifestantes, Chamorro indicó que considera que la movilización 

“corresponde, porque es la única manera de hacer entender que la delincuencia nos está 

ganando”. 

El jefe comunal afirmó: “Si en la Moneda no tenemos solución, el norte se levanta, porque si 

esto no lo paramos esto se va descontrolar. Yo necesito tener refuerzos de seguridad en 

nuestra región, en nuestra ciudad, que cuando un camionero se vaya a trabajar, su familia 

quede tranquila”. 

Alcalde de Calama, Eliecer Chamorro 
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https://regionalista.cl/alcalde-de-calama-por-crisis-de-seguridad-si-en-la-moneda-no- 

tenemos-solucion-el-norte-se-levanta/ 

“Calama está en una situación crítica en materia de delincuencia”: Diputado Araya se refiere al 

peligro inminente que enfrenta la comuna. 

En la reunión, Eliecer Chamorro, señaló que hay compromisos sin cumplir para la ciudad en 

materias de seguridad “La angustia que tenemos es la falta de seguridad. Hay ciertas cosas 

que tienen que ser cambiadas”. En referencia a temas específicos, el Edil indica que “Se le 

prometió a la ciudadanía una nueva Comisaría, no la tenemos. Necesitamos con las nuevas 

autoridades que se concrete este compromiso, junto con mayor equipamiento, tecnología y 

logística para Carabineros y la PDI”. 

Alcalde de Calama, Eliecer Chamorro 

https://www.diarioantofagasta.cl/regional/calama/158574/calama-esta-en-una-situacion- 

critica-en-materia-de-delincuencia-diputado-araya-se-refiere-al-peligro-inminente-que- 

enfrenta-la-comuna/ 

En ADN Radio, el Alcalde de Calama, Eliecer Chamorro, pidió que se incluya la comuna que dirige 

dentro del estado de excepción constitucional que rige para la macrozona norte. La solicitud se 

enmarca en las situaciones de violencia que han vivido en la ciudad durante los últimos días. 

Como municipalidad ya estamos cansados de esta situación. Estamos solicitando un decreto 

de excepción para Calama. No puede ser que la delincuencia esté ganando en esto. Creo y 

tengo la convicción que nuestras fuerzas policiales están sobrepasadas en este tipo de 

materias”, señaló el edil. 

Alcalde de Calama, Eliecer Chamorro 

https://www.adnradio.cl/regional/2022/03/04/estado-de-excepcion-macrozona-norte-edil-de- 

calama-pidio-ser-incluido.html 

Alcalde Justo Zuleta llama a la comunidad sampedrina a denunciar y establecer en conjunto con 

las policías un mapa delictual en base a informaciones y datos estadísticos. “En el último año el 

municipio, alcalde y concejales, con las juntas vecinos y otros actores locales hemos trabajado 

en un plan que tiene medidas tan concretas como los patrullajes y las cámaras. La seguridad 

ciudadana requiere que estemos unidos para exigir las herramientas y recursos necesarios 

para protegernos y erradicar la delincuencia de nuestra comuna”. 

“Para nuestra comuna resulta fundamental que el gobierno asigne un mayor número de 

efectivos de ambas policías para la comuna de San Pedro de Atacama que permitan combatir 

el tráfico de migrantes, aportar en los controles fronterizos y colaborar en la seguridad 

ciudadana”. 

Alcalde de San Pedro de Atacama, Justo Zuleta 

http://www.chululo.cl/pages/noticias_locales2.php?id=25022022_024028 
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Humberto Flores, alcalde de Ollagüe: "En este momento tenemos un vehículo (de Carabineros) 

habilitado al 100% y dos que están operativos con falla mecánica. Fue otra solicitud que se 

hizo, contar con vehículos en buen estado". 

https://twitter.com/CNNChile/status/1494431169844330498 

“Es preocupante las cifras y el aumento de delitos, tanto en chilenos como en Extranjeros; se 

logra desmitificar el estigma del que «el extranjero viene a delinquir». Ahora bien, la 

percepción de la comunidad es diferente, y guarda relación con la crisis migratoria y la 

cantidad de ilegales que cruzan las fronteras, el descontrol de personas en situación de calle, 

delitos que han sido de connotación pública y diferentes al que estábamos acostumbrados y 

una cruda realidad en las esquinas de las calles de nuestra comuna, donde los vemos, 

limpiando vidrios y pidiendo monedas junto a sus hijos. La nueva ley de migración nos 

permitirá controlar el ingreso y evitar que personas ilegales, con antecedentes , ingresen a 

nuestro país”. 

Luis, Aguilera,, concejal RN, Antofagasta 

https://sjmchile.org/2022/03/08/actores-de-la-region-de-antofagasta-por-aumento-del-30-en- 

delitos-de-extranjeros-es-una-realidad/ 

“El 2016 fuimos a La Moneda a entregar una carta a la ex presidenta Bachelet, en la misiva 

exponíamos los delitos que se estaban cometiendo en la región por delincuentes extranjeros, 

si bien es cierto, en esa época la estadística para la autoridad de turno era insignificante, en 

comparación con los delitos cometidos por chilenos, estos eran de gran connotación social, 

generando un aumento en la sensación de inseguridad de la comunidad. Buscábamos ser 

escuchados. A 6 años y con estadísticas delictivas y antecedentes actualizados, dados a 

conocer por la fiscalía, podemos decir que no estábamos equivocados frente al nulo accionar 

de las autoridades de ese entonces. Merecemos vivir en una región más segura y mejor”. 

Fabián Ossandón, fundador AntofaSegura 

https://sjmchile.org/2022/03/08/actores-de-la-region-de-antofagasta-por-aumento-del-30-en- 

delitos-de-extranjeros-es-una-realidad/ 

Se suma a lo anterior, diversas notas de prensa publicadas en lo que va de 2022, las que dan 

cuenta de la gravedad de los hechos delictuales que se han sucedido 
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https://www.24horas.cl/regiones/antofagasta/delincuentes-apunalan-a-mujer-durante-robo- 

a-vivienda-en-antofagasta-uno-de-ellos-tiene-14-anos-4389963 

https://www.soychile.cl/Antofagasta/Sociedad/2022/01/06/739408/delincuentes- 

antofagasta-carabineros.aspx 
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https://www.timeline.cl/antofagasta-30-de-los-locales-comerciales-sufrieron-algun-tipo-de- 

delito-este-primer-semestre/ 

https://www.timeline.cl/informe-barometro-2021-alto-costo-de-la-vida-centralismo-y- 

delincuencia-como-los-problemas-mas-graves-de-la-region-de-antofagasta/ 
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https://www.t13.cl/noticia/nacional/realizan-detencion-ciudadana-a-dos-colombianos-que- 

robaron-en-antofagasta-15-02-2022 
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https://www.biobiochile.cl/noticias/nacional/region-de-antofagasta/2022/01/29/pdi-indaga- 

hallazgo-de-cuerpo-quemado-en-antofagasta-vecinos-convocan-a-marcha-contra- 

delincuencia.shtml 
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https://www.antofagasta.tv/antofagasta/sujeto-que-habria-disparado-causo-terror-en- 

colegio-de-antofagasta/2022/05/09/62795fbc92fa6d000a829588 

Por lo anteriormente expuesto, los suscritos solicitamos que la Cámara de Diputados acuerde 

crear una Comisión Especial Investigadora a fin fiscalizar los actos de gobierno a través de las 

acciones de los ministerios del Interior, Ministerio de Hacienda, Ministerio de Justicia, 

Ministerio de Agricultura, Ministerio de Bienes Nacionales, Ministerio de Vivienda y sus 

organismos dependientes, en lo relativo a la investigación y persecución de las nuevas formas 

de criminalidad en Chile, especialmente en la denominada macrozona norte del país, 

(motochorros, narcotráfico, lavado de activos, lavado de dinero, prestamos gota a gota, venta 

ilegal de terrenos en tomas ilegales, reducidores, receptación, contrabando, ingreso irregular 

al país, delitos ambientales, tráfico de precursores de la Ley 20000, etc.) y como se enfrenta 

las problemáticas que implican estas nuevas formas de delitos, además de lograr identificar las 

brechas que pudieren existir para una adecuada respuesta del Estado, y avanzar en la 

formulación de propuestas legislativas que permitan entregar respuestas eficaces y eficientes 

a estos fenómenos.  
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La Comisión Especial Investigadora deberá rendir su informe a la Corporación en un plazo no 

superior a 90 días y para el desempeño de su mandato podrá constituirse en cualquier lugar 

del territorio nacional. 

08-07-2022
12:00



08-07-2022
12:00



08-07-2022
12:00


